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Т.А. Голикова: Я первый раз в Архан-
гельской области, первый раз в СГМУ , и 
так совпало, что я посетила вашу область 
в то время, ког да Игорь Анатольевич был 
назначен губернатором. На самом деле по-
водом для приезда сюда послужило очень 
хорошее мероприятие, которое связано с 
недавно прошедшим в Санкт-Петербурге 
студенческим форумом. На Первом фо-
руме студентов медицинских и фарма-
цевтических вузов ребята предложили 
организовать при Министерстве здраво-
охранения и социального развития РФ сту-
денческий совет, для того чтобы проблемы, 
которые есть в сту денческой и профессио-
нальной жизни, так или иначе решались не 
только через Совет ректоров, но и через 
студенческое самоуправление доносились 
до Министерства. Светлана Ивановна Ма-
лявская любезно пригласила нас посетить 
СГМУ для того, чтобы провести здесь пер-
вое заседание Совета сту дентов медицин-
ских и фармацевтических вузов и, соответ-
ственно, пообщаться с коллективом препо-
давателей и студентами университета.

Хотелось бы начать с того, что та рабо-
та, которую вы делаете, готовя сту дентов, 
очень значима, так как для модернизации 
здравоохранения подготовка и переподго-
товка кадров являются ключевой задачей. 
Перед здравоохранением кадровая про-
блема стоит особенно остро: недостаток ка-
дров, большой процент совместительства, 
и Архангельская область в этом плане, к со-
жалению, не является исключением. Было 
бы не правильно говорить только о пробле-
ме, необходимо сказать и о том, что в бли-
жайшей перспективе нас ожидает . Очень 
активно второй год идет модернизация 
здравоохранения, в связи с этим происхо-
дят изменения в законодательстве в сфере 
образования и здравоохранения. С 1 сен-

тября 2011 года мы перешли на новые об-
разовательные стандарты третьего поколе-
ния, где уровень практической подготовки 
на старших курсах существенно увеличен. 
Увеличен так, чтобы у старшекурсников 
была возможность работать на штатных 
должностях среднего медперсонала. Соот-
ветствующий подзаконный акт вступит в 
силу уже летом этого года.

Впервые беспрецедентно мы приняли 
решение о том, что образовательный блок 
будет содержаться и во вновь вступившем с 
января 2012 года законе «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ».

Все вы, наверное, хорошо знакомы со 
статьей В.В. Путина «Строительство спра-
ведливости. Социальная политика для 
России», опубликованной в газете «К ом-
сомольская правда». В ней достаточно 
значимый раздел отведен проблемам об-
разования. В первую очередь в нем гово-
рится об увеличении стипендии сту дентам 
и о значительном повышении заработной 
платы профессорско-преподавательскому 
составу. Сейчас во всех медицинских вузах 
страны мы проводим мониторинг заработ-

ной платы преподавателей, соизмеряя ее с 
размером зарплат, соответствующих эко-
номике региона, чтобы повысить ее в тех 
пропорциях, которые были обозначены в 
статье В.В. Путина.

Сейчас мне хотелось бы услышать ваши 
вопросы, но перед этим я хочу дать слово 
губернатору Архангельской области Игорю 
Анатольевичу Орлову.

И.А. Орлов: В первую очередь я вы-
ражаю слова благодарности Вам, Т атьяна 
Алексеевна, так как Вы первый министр 
здравоохранения, за последние тридцать 
лет посетивший этот вуз. Этот день войдет 
в историю. Я рад, что сегодняшняя встреча 
проходит в стенах СГМУ. В такой домашней 
атмосфере, когда собрались все препо-
даватели и студенты, я оказался впервые. 
Хотелось бы сказать, что СГМУ – золотой 
фонд Архангельской области, где работают 
и учатся те люди, которые создают некий 
задел, определяющий бу дущий облик все-
го региона. Конечно же, проблем в сфере 
здравоохранения много и в Архангельской 
области. Еще в первые недели своего пре-
бывания на посту губернатора, ознакомив-
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В центре внимания
шись с состоянием проектов, связанных с 
программой модернизации здравоохра-
нения области, я четко могу сказать – по-
ложительный вектор задан и он требует 
поддержки, особого внимания прежде 
всего со стороны Правительства области. 
Особая тема сегодня – это наши сту денты, 
заканчивающие вуз, и конкретно этот уни-
верситет. У нас для всех есть работа. Я даю 
вам очень четкий посыл – мы нуждаемся в 
вас. Несмотря на все наши усилия, в здра-
воохранении региона не хватает целого 
ряда специалистов. Мы готовы работать 
с вами, стараться, чтобы вы нашли при-
менение своим знаниям в Архангельской 
области.  Я надеюсь, что наш диалог бу дет 
конструктивным и мы сможем найти те ре-
шения, которые будут работать как в ваших 
интересах, так и всей нашей области. 

И.А. Турабов, профессор, зав. кафе-
дрой детской хирургии:  В этом году уни-
верситету исполняется 80 лет. Нашим учеб-
ным заведением сделан большой вклад 
в систему здравоохранения. Т ревожит то, 
что в последние годы мы слышим, что есть 
желание уничтожить эту научную школу и 
сделать ее медицинским факультетом в со-
ставе С(А)ФУ. 

Я считаю, что это абсолютно не пра-
вильно. Иначе мы потеряем все то, что 
было сделано нашими учителями и нами. 
Хотелось бы знать Ваше мнение как руко-
водителя Министерства, которое является 
соучредителем нашего вуза. 

Т.А. Голикова: Наша позиция с само-
го начала была такова, что СГМУ должен 
сохранить свой статус самостоятельного 
учреждения, как и другие медицинские 
вузы, и остаться в составе Министерства 
здравоохранения и социального развития 
РФ. Я обращаюсь к губернатору Архангель-
ской области, чтобы он нас поддержал как 
учредителя в том, чтобы СГМУ осталось са-
мостоятельным учреждением.

И.А. Орлов: Я согласен с Татьяной Алек-
сеевной и считаю, что тот плюрализм в на-
учном сообществе, который складывается 
за счет наличия С(А)ФУ и СГМУ как само-
стоятельных вузов, надо поддерживать.

Тарасов Артем Александрович, кли-
нический ординатор 2-го года обучения, 
кафедра неврологии: В очереди на полу-
чение места в общежитии находится более 
400 человек. Будет ли решаться вопрос 
о строительстве нового общежития для 
студентов-медиков нашего города? 

Т.А. Голикова: Эта тема достаточно 
острая, мы ее обсуждали на Первом сту-
денческом форуме. Так как у нас было со-
вместное заседание с Советом ректоров 
медицинских и фармацевтических вузов, 
то мы договорились создать программу по 
общежитиям, которая касается всех наших 
учебных заведений, для того, чтобы ее про-
двигать в рамках развития здравоохране-
ния. Я жду от всех ректоров ваших вузов 
предложения по капитальному ремонту, ре-
конструкции и строительству общежитий, 
чтобы начать это реализовывать из бюд-
жета 2012 года.

Шаханова Марина, студентка 4 курса 
стоматологического факультета: После 
окончания СГМУ я собираюсь работать в 
Плесецком районе Архангельской обла-
сти. Могу ли я поучаствовать в программе 

«Земский доктор», если по специальности я 
стоматолог?

Т.А. Голикова: Эта программа никак 
не связана со специализацией, если, ко-
нечно, нет никаких ограничений, которые 
принимаются непосредственно в вашей 
области. В рамках законодательства мы, 
я имею в виду федеральный бюджет , для 
каждого региона предоставляем субсидии 
в зависимости от той заявки, которую он 
нам направляет. Нормативные акты прини-
мают непосредственно территории. Архан-
гельская область, насколько я знаю, все 
приняла, и первые семь миллионов бу дут 
получены уже в марте этого года.

Студент 6 курса лечебног о факульте-
та СГМУ: По программе «Земский доктор» 
привлекаются кадры только на село, но 
существуют районные центры – небольшие 
городки, где проблема с кадрами стоит не 
менее остро, а в федеральной программе 
они не участвуют. Возможно ли решение 
данной проблемы? 

Т.А. Голикова: Изначально, когда рож-
далась идея, которую озву-
чил Владимир Владимиро-
вич Путин, один миллион 
тем, кто приезжает рабо-
тать на село, предполага-
лось, что мы вкладываем 
деньги непосредственно 
в сельскую местность. Что 
же касается районной ме-
дицины в рамках соответ-
ствующей программы, то 
тут подключаются регионы 
и вносят свой вклад. По-
нимая, что эта проблема 
есть, мы сейчас думаем над 
тем, как можно вместе с 
регионами включить в про-
грамму «Земский доктор» и 
ЦРБ. Возможно, это бу дет 
финансироваться из других 
ресурсов, а не из тех, кото-
рые мы запланировали изначально. В бюд-
жете фонда очень приличная сумма – 11 
миллиардов рублей. Есть вероятность, что 
этих денег может хватить, чтобы включить 
дополнительный контингент. Однако регио-
ны тоже не должны забывать, что они непо-
средственные участники этого мероприя-
тия. Сейчас все примут нормативные акты, 
и мы поймем, какое количество желающих 
работать в сельской местности у нас охва-
чено, и в ближайшее время вернемся к 
теме поддержки еще и районных центров.

Илья Растокин, студент СГМУ, 5 курс, 
педиатрический факультет, председа-
тель студенческого научного общества: 
В настоящее время у студентов есть заме-
чательная возможность посещать другие 
страны с целью прохождения практики, 
обучения, стажировок. Приезжая оттуда, 
они находятся под большим впечатлением 
от увиденного. Например, там есть студен-
ческие лаборатории, в которые имеет до-
ступ любой студент, желающий заниматься 
научными исследованиями. Возможно ли 
создание таких лабораторий в условиях 
российских медицинских вузов? 

Т.А. Голикова: Мы очень это привет-
ствуем, но в данном случае инициатива 
зависит от вуза. Мы ждем от вас конкрет-
ных предложений по тем направлениям, 

которые вы хотели бы развивать в СГМУ, и 
готовы предоставлять для этого грантовые 
поддержки.

Тамкович Елизавета, 2 курс ст ома-
тологического факультета СГМУ: Сейчас 
проводится много мероприятий, посвящен-
ных здоровому образу жизни. Почему бы 
нам не возобновить Спартакиаду, которая 
проводилась среди медицинских вузов, 
только уже на всероссийском уровне?

Т.А. Голикова: Если ваш вуз выступит 
с такой инициативой, то мы ее с у доволь-
ствием поддержим.

Канаева Анастасия, 1 курс лечебног о 
факультета СГМУ: Правда ли, что обучение 
врачей в России будет проводиться не за 
шесть, а за пять лет?

Т.А. Голикова: Так категорично гово-
рить нельзя, так как у каждой специализа-
ции свой срок обучения. В рамках нового 
законодательства появилась такая норма, 
что выпускник медицинского вуза может , 
не заканчивая интернатуру , сразу идти 
в практическое здравоохранение (если 

это должность врача общей практики, на-
пример, когда не нужна дополнительная 
специализация). Для этого в рамках об-
разовательных стандартов 3-го поколения 
составляющая, которая связана с профес-
сиональными навыками, на старших курсах 
значительно утяжелена. Это касается тех 
студентов, которые поступили в медицин-
ские вузы в 2011 году и на старших курсах 
будут иметь больше практической под-
готовки. Если они не проявят желание по 
окончании вуза пройти специализацию в 
ординатуре, то могут пойти в практическое 
здравоохранение.

Завершая встречу, министр здравоох-
ранения и социального развития РФ Т.А. Го-
ликова   наградила сотру дников универси-
тета за заслуги в области здравоохранения 
и добросовестный труд: Е.Г. Щукину, доцен-
та кафедры психиатрии и клинической пси-
хологии, – нагру дным знаком «От личник 
здравоохранения»,  О.В. Самодову, заведу-
ющую кафедрой инфекционных болезней, 
и Т.Г. Светличную, профессора кафедры 
общественного здоровья и социальной ра-
боты,  – Почетной грамотой Министерства 
здравоохранения и социального развития 
Российской Федерации.

Материал подготовила 
Екатерина Неманова, фото автора



История

Окончив в 1904 году медицинский 
факультет Киевского университета, Ва-
лентин Феликсович Войно-Ясенецкий 
мечтал стать земским врачом с широ-
кой практикой. Занятие хирургией как 
специальностью вначале он не пред-
полагал. Но обстоятельства изменили 
его планы – началась Русско-японская 
война. В Киеве формировался отряд 
РОКК для оказания помощи раненым на 
фронте. В составе отряда были сёстры 
милосердия Мариинской общины. Сре-
ди них была Анна Васильевна Ланская, 
дочь управляющего крупным имением. 
Валентин Феликсович познакомился 
и, по всей вероятности, влюбился в эту 
молодую красивую женщину ещё в 1903 
году. Узнав, что она уезжает с отрядом 
на фронт, очень хотел попасть в состав 
этого отряда. Но ту да требовалось все-
го 5 опытных врачей. И тут ему помог 
его учитель проф. П.И. Морозов, по его 
рекомендации Валентина Феликсови-
ча взяли на должность хирурга. С этого 
момента и началось его хирургическое 
становление. Не имея практического 
опыта, он взял с собой книгу известного 
хирурга Ф. Лежара «Неот ложная хирур-
гия». Эта книга пользовалась большой 
популярностью среди всех хирургов того 
времени. Только в России она выдержа-
ла 9 изданий. С ней знакомы и совре-
менные хирурги. Именно в ней он впер-
вые узнал о возможности применения 
местной анестезии, которая его очень 
заинтересовала и явилась предметом 
научных исследований на многие годы. 

Отряд располагался в Чите. За пер-
вые 4 месяца работы была оказана 

помощь более 1000 раненым. 
Здесь В.Ф.Войно-Ясенецкий и 

сделал свои первые само-
стоятельные операции. 

Произошли изменения и в личной жизни: 
10 октября 1904 года он вступил в брак 
с А.В. Ланской, которая была вынужде-
на покинуть общину сестёр милосердия. 
Вместе с ней покинул Читу и Валентин 
Феликсович. Они стали искать место 
работы в Центральной России. Первым 
таким местом оказалась земская боль-
ница в Ардатове (Поволжье). В то время 
там была эпидемия холеры, и молодому 
врачу пришлось заниматься не столько 
хирургией, сколько холерными больны-
ми. О своём опыте такой работы он доло-
жил в марте 1905 года на Пироговском 
врачебном съезде в Москве. Т яга к хи-
рургии привела его осенью 1905 года в 
с. Верхний Любаж (К урской губернии), а 
затем в 1908-м году в г. Фатеж. Возмож-
ности местной анестезии продолжали ин-
тересовать молодого хирурга. Особенно 
этот интерес усилился у него после зна-
комства с книгой доцента медицинского 
факультета Лейпцигского университета 
Г. Брауна «Местная анестезия, её науч-
ное обоснование и практическое приме-
нение», вышедшей в 1905 году. В эти же 
годы у Валентина Феликсовича появился 
интерес к научному анализу своей прак-
тической хирургической работе. Свою 
первую научную статью, по данным верх-
нелюбажской больницы «Случай ретро-
градного ущемления кишечной пет ли», 
он публикует в журнале «Хирургия» в 
1908 году. В этом же журнале выходит и 
вторая работа «Невроматозный элефан-
тиаз лица». На эти работы молодого хи-
рурга обратил внимание редактор жур-
нала известный хирург П.И. Дьяконов. 
К нему в клинику экстерном и поехал В.Ф. 
Войно-Ясенецкий в августе 1908 года. 
Он поддержал Валентина Феликсовича в 
желании разрабатывать проблему мест-
ной анестезии. К сожалению, П.И. Дья-
конов 21 декабря 1908 года во время 
заседаний VIII съезда хирургов умирает . 
Молодого хирурга опекали ученики Дья-
конова – Н.И. Напалков и Ф.А. Рейн. На 
кафедре Ф.А. Рейна в институте топо-
графической анатомии и оперативной 
хирургии Московского университета и 
провёл свои эксперименты молодой ис-
следователь. Результаты своей работы 
он доложил на 508 заседании хирур-
гического общества в Москве 3 марта 
1909 года. Тема доклада – «Регионарная 
анестезия при операциях на шее, языке, 
верхней челюсти». Этот доклад вызвал 
живой интерес присутствующих. 

Âàëåíòèí Ôåëèêñîâè÷ 
Âîéíî-ßñåíåöêèé, 
ïðîôåññîð, õèðóðã, àðõèåïèñêîï
(ê 135-ëåòèþ ñî äíÿ ðîæäåíèÿ)

Ñòàíîâëåíèå õèðóðãà 
(÷àñòü âòîðàÿ)
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Будни клинических баз СГМУ

 Зав. кафедрой госпитальной хирургии 
профессор В.П. Быков на обходе со студентами

 Оперирует торакальный хирург 
О.В. Собинин, ассистирует профессор В.П. Быков

 Оперирует заведующий 1-м хирургическим 
отделением  Н.В. Галашев

 Главный врач АОКБ, главный хирург 
Архангельской области  А.В. Березин 
проводит совещание

 доцент кафедры госпитальной хирургии,
д. м. н. А.И. Макаров проводит занятие 

Заведующий НХО, к. м. н. А.Н. Баринов  
удаляет опухоль головного мозга 

с помощью операционного микроскопа 
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История
Тяжёлое материальное положение 

семьи Войно-Ясенецкого (у него уже 
было 2 детей) заставило его уехать из 
Москвы в Саратовскую губернию вес-
ной 1909 года. Там он работает врачом-
хирургом Романовской земской боль-
ницы Балашовского уезда. Активно за-
нимается хирургией и продолжает свою 
научно-исследовательскую деятельность. 
В его семье появляется долгожданный 
сын. 25 ноября 1910 года В.Ф. Войно-
Ясенецкий по конкурсу становится заве-
дующим больницей и заведующим её хи-
рургическим отделением в г. Переславль-
Залесский Владимирской губернии. 
В этой больнице происходило дальней-
шее хирургическое совершенствование 
Валентина Феликсовича, здесь же, про-
должая разработку методов местной ане-
стезии, у него проявился интерес и к во-
просам гнойной хирургии. Именно здесь 
он и состоялся уже как опытный хирург 
и учёный. Доклад на тему о первичном 
остеомиэлите позвоночника он сделал 
11 октября 1910 года в Киеве, работы 
же по регионарной анестезии публикует 
в Германии в 1911 и 1912 годах.

Знаменательным событием в жиз-
ни Войно-Ясенецкого был декабрь 
1912 года: он стал делегатом ХII съезда 
российских хирургов в Москве. На съез-
де программными вопросами были «О ле-
чении перитонитов» и «Общая хирургиче-
ская патология и терапия». Валентин Фе-
ликсович выступил при обсуждении того 
и другого вопроса. Он поделился своим 
опытом лечения больных с перитонитом 
и высказал рекомендации для земских 
хирургов. По второму вопросу выступил 
с докладом «Регионарная анестезия се-
далищного и срединного нерва». В этом 
докладе он обосновал свой способ бло-
кады седалищного нерва, указал точку 
для вкола иглы и предложил устройство, 
которое помогает хирургу определить эту 
точку. Кроме того, он обосновал новую 
модификацию способа периневральной 
блокады срединного нерва. Эти пред-
ложения оказались востребованными 
практическими хирургами.

Отработав в этой больнице 3 года, 
Валентин Феликсович получил право на 
трёхмесячную научную командировку в 
один из университетов для повышения 
своей врачебной квалификации. Был 
выбран родной Киевский университет . 
Прошло 10 лет после его окончания. Он 
вновь встретился со своими любимыми 
учителями – проф. П.И. Морозовым (опе-
ративная хирургия) и А.Д. Павловским 
(хирургия). Здесь же получил возмож-
ность для повышения своей хирургиче-
ской квалификации. Кроме того, подгото-
вился и сдал экзамен на степень доктора 
медицины и выступил с двумя докладами 
на заседании Киевского хирургического 
общества, председателем которого был 

известный хирург Н.М. Волкович. Т емы 
докладов: «К казуистике оперативного 
лечения опухолей мозга» и «Случай опе-
ративного лечения приапизма».

В 1914 году началась Первая миро-
вая война. В городе Переславле был от-
крыт лазарет, в работе которого активное 
участие принимал и Войно-Ясенецкий. 
Для помощи военным хирургам он пу-
бликует во «Врачебной газете» в конце 
1914 года научную статью «Регионар-
ная анестезия кисти руки». Несмотря на 
трудности военного времени, Валентин 
Феликсович продолжает свои научные 
исследования и в 1915 году в Петрогра-
де выпускает монографию «Регионарная 
анестезия» в количестве 750 экземпля-
ров. Эта работа, завершившая много-
летние научные исследования, была 
представлена к защите на соискание 
научной степени доктора медицины. За-
щита состоялась 30 апреля 1916 года в 
аудитории Анатомического института Мо-
сковского университета. Официальны-
ми оппонентами выступали профессор 
А.В. Мартынов, заведующий кафедрой 
госпитальной хирургии, и профессор 
П.И. Карузин, заведовавший кафедрой 
описательной анатомии. Интересен был 
отзыв профессора А.В. Мартынова: «Мы 
привыкли к тому, что докторские диссер-
тации обычно пишутся на заданную тему 
с целью получения высших назначений 
по службе, и научная ценность их неве-
лика. Но когда я читал вашу книгу, то по-
лучил впечатление пения птицы, которая 
не может не петь, и высоко оценил её». 
13 мая 1916 года В.Ф. Войно-Ясенецкий 
был признан достойным степени доктора 
медицины. В том же 1916 году эта книга 
участвовала в международном конкурсе 
на лучшее сочинение по популярной ме-
дицине и была у достоена премии имени 
Хойнацкого в размере 900 рублей, ко-
торую он по разным причинам так и не 
смог получить. К сожалению, этот год 
омрачился для Валентина Феликсовича 
тяжёлой болезнью его жены. Он ищет 
новое место работы и жительства, что-
бы улучшить условия для лечения жены. 
Таким местом в 1917 году оказывается 
Ташкент. Он стал главным врачом город-
ской больницы. У же первые операции, 
особенно выполненные под региональ-
ной анестезией, привлекли внимание и 
одобрение хирургов.

1917 год был трагичным и пере-
ломным для России, две революции, 
расслоение общества докатились и до 
Ташкента. Была создана Т уркестанская 
автономная советская республика. 
В городе вспыхнул антисоветский мятеж. 
Совершенно необоснованно после по-
давления заговора арестовали и Войно-
Ясенецкого, хотя он никакого участия в 
мятеже не принимал. Ему грозил рас-
стрел, но по счастливой случайности ему 

помог бывший пациент. Его освободили. 
В то же время значительно уху дшилось 
материальное положение семьи Войно-
Ясенецкого, арест подорвал и без того 
слабое здоровье жены, болезнь про-
грессировала, и 13 ноября 1919 года в 
возрасте 38 лет она умирает от туберку-
леза. На руках у Валентина Феликсовича 
осталось четверо детей, старшему из них 
12, а младшему было всего 6 лет . Он об-
ращается за помощью к операционной 
сестре хирургического отделения Софье 
Сергеевне Белецкой, которая сог ласи-
лась опекать и воспитывать детей и вы-
полнила это обещание до конца. Смерть 
жены потрясла Войно-Ясенецкого, но 
он мужественно продолжает выполнять 
свои врачебные обязанности. Именно в 
1919 году он ушил огнестрельную рану 
сердца. Больной перенёс операцию, но 
умер спустя почти месяц от осложнений. 
В этом же году открылся медицинский фа-
культет вновь созданного Туркестанского 
университета. Первым деканом медицин-
ского факультета стал известный хирург 
П.П. Ситковский, ученик А.В. Мартынова. 
Он знал Войно-Ясенецкого, его работы и 
порекомендовал назначить его заведу-
ющим кафедрой оперативной хирургии 
и топографической анатомии. Открытие 
университета позволило восстановить 
работу научного медицинского обще-
ства. На заседаниях общества выступал 
с докладами и Войно-Ясенецкий, темы 
их: «Смертность при обескровливании 
нижней половины тела по способу Мом-
бурга», «Взгляд академика Альбицкого 
на физиологическое значение продуктов 
обмена веществ», «Необходимость рас-
ширения операции рака гру дной желе-
зы», «Гнойные паротиты и их лечение», 
«О подступах к субдиафрагмальным аб-
сцессам» и др. Работая на кафедре, он не 
прекращал практической деятельности 
врача-хирурга, поэтому его лекции и за-
нятия вызывали большой интерес у сту-
дентов. Об этом вспоминает известный 
терапевт И.А. Кассирский: «Ясно помню, 
как, держа на пальцах пучок нервов из 
подмышечного сплетения, Валентин Фе-
ликсович называл один за другим нервы 
и сообщал, какие мышцы они иннерви-
руют… Его операции являлись одновре-
менно школой для врачей… фактически 
по ходу операций им прочитывались 
целые лекции по топографической ана-
томии». Собственно лекции Валентин 
Феликсович читал спокойно и убеди-
тельно. «В течение всей лекции, – писал 
Кассирский, – из сотен г лаз студентов 
струилось глубокое уважение к профес-
сору, интерес к его науке, в которой он 
так мастерски, иллюстрируя запоминаю-
щимися яркими примерами, связывал 
анатомию с клинической хирургией». 

Продолжение следует… 

В.П. Рехачев, 
доцент кафедры хирургии
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Будни клинических баз СГМУу

 Лапароскопическую операцию выполняет 
зам. главного врача по хирургии,
к. м. н. В.Е. Оловянный 

 Ассистирует челюстно-лицевой
хирург АОКБ Н.Ф. Кудрин

 Операция на позвоночнике. В качестве ассистента
заведующий НХО, к. м. н. А.Н. Баринов

 Исход операции не только в руках хирургов,
но и медсестры-анестезиста 

 Травматолог К.А. Шульгин и клинический ординатор 
Н.А. Романова за операционным столом

Зав. кафедрой челюстно-лицевой хирургии и 
хирургической стоматологии СГМУ, д. м. н., 
профессор А.У. Минкин проводит занятие



27-28 февраля в СГМУ прошло I заседа-
ние Совета студентов медицинских и фар-
мацевтических вузов при Министерстве 
здравоохранения и социального развития 
РФ. Впервые о создании такого Совета за-
шла речь на форуме сту дентов-медиков в 
Санкт-Петербурге. Инициативу поддержа-
ло Министерство, и уже через месяц было 
собрано первое заседание. В очередной 
раз стены нашего университета принима-
ли гостей со всех уголков России. В работе 
приняли участие министр здравоохранения 
и социального развития Татьяна Алексеев-
на Голикова, директор Департамента об-
разования и развития кадровых ресурсов 
при Министерстве Вадим Александрович 
Егоров, член Совета ректоров, ректор Ря-
занского государственного медицинского 
университета Роман Евгеньевич Калинин, 
а также представители различных вузов 
нашей страны. 

Приветствуя собравшихся, Т атьяна 
Алексеевна подчеркнула: «Когда вы высту-
пили с предложением создать студенческий 
совет, я, не задумываясь, сог ласилась. Ду-
маю, что это реально и эффективно. Вы все 
отлично знаете, что не так и что хотелось 
бы поменять. Думаю, что ваша инициатива, 
предложения, которые вы в своем кругу 
будете вырабатывать, в конечном итоге 
послужат на наше общее благо. Министер-
ство будет стараться минимально вмеши-
ваться. Мы бу дем приезжать, приходить и 
слушать ваши предложения, обсуждать с 
вами, насколько это реально реализуемо 
с точки зрения сегодняшних приоритетов. 
Мы с вами договорились, что раз в год бу-
дет происходить ротация состава Совета, 
и каждый состав за год должен себя оце-
нить, насколько эффективно он сработал: 
что было реализовано, а что нет . Вы пред-

ставляете все медицинское и фармацевти-
ческое студенческое сообщество, поэтому 
хотелось бы, чтобы все, что вы тут бу дете 
вырабатывать, решать, было не для одно-
го вуза, чтобы это работало для всех вузов. 
И здесь очень важно, кого вы выберете в 
качестве председателя Совета и его заме-
стителей, потому что они будут на этапе ста-
новления организаторами, в неком смысле 
локомотивами». 

Дополняя сказанное министром здра-
воохранения и социального развития, Ва-
дим Александрович Егоров отметил: «Мы 
находимся с вами на первом заседании 
Совета студентов при Министерстве здра-
воохранения и социального развития РФ. 
Вы все знаете о том, что было утверждено 
положение, в котором говорится, что по 
своей структуре Совет – это координацион-
ный совещательный орган в Министерстве 
здравоохранения и социального развития 
РФ. Важнейшей задачей для вас бу дет яв-
ляться согласование плана работы Совета 
студентов и повестка очередного заседа-
ния. Если мы с вами не сумеем определить 
четкий план, где пропишем, какие вопросы 
являются наиболее актуальными, как для 
вашего образовательного учреждения кон-
кретно, так и для всех вузов в целом, то, как 
бы ни звучало это бюрократично, вся наша 
с вами работа будет неэффективной.

Самое важное в нашем форуме – это 
диалоги, которые будут строиться не только 
на этих заседаниях, но и в перерывах меж-
ду ними. Мы собрались на 3 дня для того, 
чтобы вы смогли познакомиться и понять, 
какие у кого есть проблемы. Прежде всего, 
нам бы хотелось, чтобы любое решение ис-
ходило от вас. Я призываю вас к активному 
диалогу, мы – работники Министерства, 
представители Совета ректоров медицин-
ских и фармацевтических вузов – для вас 
открыты. Все вопросы, которые вы сочте-
те необходимыми, мы на этих заседаниях 
Совета будем обсуждать. Только наша со-
вместная деятельность в этих аспектах смо-
жет сделать наш координационный орган 
действующим и наиболее эффективным». 

Как представитель Совета ректоров ме-
дицинских и фармацевтических вузов, Ро-
ман Евгеньевич добавил: «Та площадка, ко-
торая была обозначена в Санкт-Петербурге, 
поможет в целом связать именно все вузы 
с Советом ректоров и далее с Министер-
ством. Совет студентов не должен быть за-
крытым. Тот диалог, который вы выстроите 
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у себя в вузе, и те идеи, которые потом вы 
сможете обсуждать на этой площадке, а 
затем уже на встрече с Советом ректоров, 
должны быть постоянными и быть online. 
Когда я был студентом, у нас таких возмож-
ностей не было. Вам очень повезло. Желаю 
вам успехов, конструктивной и продуктив-
ной работы». 

Всего к нам приехали 50 сту дентов: от 
активиста до председателя сту денческой 
общественной организации, от Хабаровска 
до Ростова-на-Дону. Приехали все с единой 
целью – плодотворно поработать и нала-
дить дружеские взаимоотношения между 
медицинскими вузами страны. Основными 
направлениями работы Совета, по которым 
шло обсуждение, стали: участие в управле-
нии образовательным процессом (так как 
приоритетным направлением модерниза-
ции здравоохранения является улучшение 
качества образования в медицинских ву-
зах), решение важных вопросов сту денче-
ской молодежи, развитие ее социальной 
активности. 

«Первое заседание – лишь начало дол-
гого пути, но уже сегодня мы смогли обозна-
чить вектор решения многих сту денческих 
проблем», – сказал избранный председа-
тель Совета Самвел Папоян, председатель 
Союза студентов Уральской медицинской 
академии. Студентка нашего СГМУ , пред-
седатель Совета студенческого самоуправ-
ления Молчанова Анастасия была выбрана 
в качестве заместителя председателя Со-
вета. На следующую повестку Совет вы-
нес вопросы о сту денческих общежитиях, 
проблему оснащения обору дованием ма-
нипуляционных классов и порядок распре-
деления стипендий согласно новому Поста-
новлению Правительства № 945. Оценку 
эффективности работы Совета вы сможете 
оценить через год – на первой отчетной 
конференции.

Как отметили все делегаты, сту денты 
СГМУ как принимающая сторона хорошо 
себя проявили в организации I съезда. 
Гостям была предоставлена возможность 
побывать в «Малых К орелах», посетить му-
зей «Гостиный двор» и экскурсию по музею 
истории медицины Севера в СГМУ . Мы ду-
маем, всем надолго запомнятся три дня, 
проведенные в заснеженном, но очень го-
степриимном Архангельске.

Студенческий совет СГМУ, 
фото Екатерины Немановой,

Марины Максимовой

Тема номера





 10    МЕДИК СЕВЕРА

В формате школы-конференции были 
представлены лекции ведущих ученых, по-
свящённые актуальным вопросам кардио-
физиологии, доклады, отражающие основ-
ные результаты научных исследований в 
области физиологии сердечно-сосу дистой 
системы, а также были стендовые сообще-
ния молодых учёных и студентов.

Темы выступлений охватывали широ-
кий круг вопросов: электрические и меха-
нические процессы в сердце, механизмы 
регуляции деятельности сердца, гемоди-
намика и микроциркуляция в норме и при 
патологии, особенности центральной и пе-
риферической регуляции кровоснабжения 
отдельных органов, механизмы ангиоге-
неза, молекулярные механизмы рецепции 
и внутриклеточной передачи сигнала, осо-
бенности функционирования лимфатиче-
ской системы, механизмы гемостаза и рео-
логические свойства крови.

Первое заседание открыл председа-
тель оргкомитета декан факуль тета фунда-
ментальной медицины МГУ имени М.В. Ло-
моносова академик РАН, академик РАМН, 
заведующий кафедрой биологической и 
медицинской химии, профессор Т качук 
Всеволод Арсеньевич, который подчеркнул 
важность данной школы-конференции и 
затем предоставил слово заведующему 
кафедрой фундаментальной и прикладной 
физиологии Российского государственного 
медицинского университета им. Н.И. Пиро-
гова профессору А.Г. Камкину. В своем до-

кладе «Электрическая активность сердца» он раскрыл на современном уровне значение 
различных типов ионных каналов в формировании электрических потенциалах кардио-
миоцитов, также он остановился на значении калиевых каналов фибробластов, участвую-
щих в поддержании уровня мембранных потенциалов соседних сердечных миоцитов. Ака-
демик РАН, академик РАМН, профессор В.А. Ткачук в лекции «Молекулярные механизмы 
ангиогенеза» показал значение мезенхимальных клеток и их взаимодействие с нервны-
ми волокнами при формировании новых сосудов.

В конференции приняли участие гости из-за рубежа. С докладом «Mechanism That 
Regulate Oxygen Delivery to Left and Right Ventricular Myocardium» выступил Гарри Фред Дау-
ни, профессор отдела интегративной физиологии Центра медицинских наук Университета 
Северного Техаса, США. Из Г ермании доклады представляли Maik Gollasch «V asodilator 
signals from perivascukar adipose tissue» и Rudolf Schubert «The mechanism of myogenic 
autoregulation», из Дании - Vladimir Matchkov «Voltage-gated calcium channels in excitation-
transcription coupling in vascular smooth muscle cells».

Вызвали интерес и резуль таты научных исследований, полученные в лаборатори-
ях ближнего зарубежья. Профессор М.М. Манцкава из лаборатории кровообращения 
и метаболизма головного мозга Исследовательского центра наук о жизни из института 
физиологии им. Бериташвили (Тбилиси, Грузия) выступила с докладом «Необходимые и до-
статочные гемореологические исследования для оценки микроциркуляции». В своем со-
общении профессор обосновывает необходимость определения показателя гематокрита, 
деформируемости мембран эритроцитов, вязкости плазмы (а не крови), агрегируемости 
эритроцитов при различных неврологических, кардиологических, онкологических и др. за-
болеваниях. Профессор В.В. Зинчук представлял Гродненский государственный медицин-
ский университет (Беларусь). В докладе «Вклад кислородсвязующих свойств крови в адап-
тационный потенциал при гипотермии» он подчеркнул, что существует два пути влияния 
температуры на сродство гемоглобина к кислороду в условиях целостного организма. При 
изменении температуры тела при перегревании, лихорадке, а также гипотермии разви-
ваются специфические изменения кислородсвязующих свойств крови, направленных на 
ослабление влияния температурного фактора на жизнедеятельность организма. Профес-
сор А.И. Соловьёв (Институт фармакологии и токсикологии НАМН У краины) в сообщении 
«Радиационные каналопатии и сосу дистые дифункции» описал эффект повреждающего 
влияния гамма-облучения на калиевые каналы плазматической мембраны гладкомышеч-
ных клеток сосудов, приводящие к нарушениям сосу дистого тонуса и повышению уровня 
артериального давления.

С докладами выступили и представители Казанского (Приволжского) Федераль-
ного университета. В частности, профессор, заслуженный деятель науки Республики 
Татарстан Зефиров Т имур Львович выступил с сообщением «Влияние блокады альфа-
адренорецепторов на сердечную деятельность крыс в раннем постнатальном онтогене-
зе», в котором были описаны эксперименты, доказывающие изменение функционального 
значения различных адренорецепторов с возрастом. Доклад профессора Нигматуллиной 
Разины Рамазановны «Изменение адренергической регуляции сократимости миокарда 
у мышей в досимптоматической стадии паркинсонизма» был посвящён экспериментам 
на мышах, у которых была моделирована досимптоматическая стадия паркинсонизма, и 
по результатам опытов был сделан вывод о формировании десимпатизации миокарда в 
данную стадию. Сообщение профессора Х.Л. Гайнутдинова (Лаборатория биофизики КФТИ 
КНЦ РАН ) «Увеличение содержания оксида азота в предсердиях, желудочках сердца и пе-
чени крыс при гипокинезии: ЭПР исследование» включало в себя данные экспериментов, 
моделирующих один из режимов двигательной активности – гипокинезии; резуль таты 
опытов показали, что при гипокинезии происходит увеличение уровня оксида азота в тка-
нях сердца и печени, обусловленное NO-синтазами.

Интересные данные были приведены в докладе профессора Н.А. Медведевой (биоло-
гический факультет МГУ имени М.В. Ломоносова, кафедра физиологии человека и живот-
ных) «Роль половых гормонов в регуляции артериального давления и сосудистого тонуса», 
отражающие особенности действия женских и мужских половых гормонов на эндотели-
альные клетки и, соответственно, на г ладкомышечные клетки сосудов. Выступление ака-
демика РАЕН, заслуженного деятеля науки РФ, г лавного научного сотрудника Института 
эволюционной физиологии и биохимии им. И. М. Сеченова Р АН, профессора Р.С. Орлова 
«Молекулярные механизмы сокращений г ладкой мышцы лимфатических сосу дов» было 
посвящено особенностям физиологии лимфатической системы и раскрывало особенно-
сти движения тока лимфы в лимфангионах, выполняющих по-разному насосную функцию 
в разных тканях. 

В работе конференции приняли участие заведующая кафедрой медицинской биоло-
гии и генетики, профессор Н.А. Бебякова и сотру дники кафедры нормальной физиологии 
и восстановительной медицины СГМУ . Аспирантки кафедры нормальной физиологии и 
восстановительной медицины Н.А. Соловьёва и Л.С. Юшманова представляли стендовый 
доклад «Масса тела и гемодинамика у лиц юношеского возраста», в котором был обосно-
ван вывод, что в диапазоне нормальной массы тела нет зависимости между показателя-
ми гемодинамики и индексом массы тела. Сту дентка медико-биологического факультета 
А.А. Куба выступила со стендовым сообщением «Эндотелиальная регуляция гемодинами-
ческих реакций у лиц с грудным соматотипом». 

 В.В. Зашихина, Т.В. Цыганок, А.К. Шерстенникова,
к.м.н., доценты кафедры нормальной физиологии и восстановительной медицины 

Пятая Всероссийская с международным участием 
школа-конференция по физиологии кровообращения

С 31 января по 3 
февраля 2012 года в 

Москве на факультете 
фундаментальной 

медицины МГУ имени 
М.В. Ломоносова проходила 

Пятая Всероссийская с 
международным участием 

школа-конференция 
по физиологии 

кровообращения. Заседания 
проходили в новом 

Медицинском центре МГУ. 

Конференц-зал



Профессиональная ориентация

Под таким названием прошла межрегиональная 
конференция, организованная Министерством здра-
воохранения и социальног о развития Архангельской 
области, комитетом по здравоохранению и социаль-
ным вопросам Архангельског о областного Собрания  
депутатов, региональной благ отворительной  обще-
ственной организацией «Архангельский центр соци-
альных технологий «Гарант». Два доклада были посвя-
щены актуальной сейчас теме орфанных заболеваний 
(от англ. orphan  «сиро та») – редких наследственных 
болезней. Их предст авили главный внештатный спе-
циалист по медицинской генетике Министерства  здра-
воохранения и социальног о развития Архангельской 
области, к.м.н. Е.Г . Петрова и г лавный внештатный 
детский эндокринолог Министерства  здравоохране-
ния  и социальног о развития Архангельской области, 
д.м.н., профессор Е.Н. Сибилева. Мы попросили Елену 
Николаевну рассказать нам о конференции.  

Е.Н. Сибилева: «Конференц-зал отеля «Пур-Наволок» был 
полон, такого аншлага никто не ожидал.

После приветственного слова от правительства Архангель-
ской области и Архангельского областного Собрания депутатов 
министр здравоохранения и социального развития Л.И. Мень-
шикова сделала доклад  об особенностях организации меди-
цинской помощи детям в условиях изменившегося законода-
тельства. Далее выступила директор Архангельского центра 
социальных технологий «Гарант» М.И. Михайлова, рассказав о  
возможностях совершенствования системы информирования 
сообщества пациентов и о проблемах, с которыми сталкивают-
ся родители детей, у которых выявлены тяжёлые заболевания.  
О проблемах, стоящих перед семьями,  воспитывающих детей 
с ограниченными возможностями,  выступили родители город-
ской общественной организации  «Благодея» (Н.Л. Алистарова) 
и зав. отделением помощи семье и детям  Ненецкого центра 
социального обслуживания населения Т .В. Куриченко.  О ме-
рах социальной поддержки таких семей рассказала начальник 
отдела семейной политики управления социального развития  
Министерства  здравоохранения  и социального развития Ар-
хангельской области Е.В. Колпакова.

Старшая медицинская сестра 1 инфекционного от деления 
АОДКБ им. П.Г. Выжлецова Ю.В. Валишвили представила в 
своём докладе новые функции и возможности для медицин-
ской сестры в педиатрии. 

Все доклады были выслушаны с огромным интересом, так 
как в зале присутствовали врачи, родители, работники соци-
альных служб, представители страховых компаний, наши кол-
леги из других регионов Северо-Запада.

Вторая часть конференции включала две дискуссионные 
площадки. Одна из них – «Пути повышения информированно-
сти семей, имеющих детей с ограниченными возможностями 
здоровья».  Модераторы – Т.И. Лихно, зам. министра Министер-
ства здравоохранения  и социального развития Архангель-
ской области, Т.Г. Светличная, д.м.н., профессор СГМУ. Вторая 
площадка – «Благотворительность как ресурс для поддержки 
семей, имеющих детей с тяжелыми формами заболевания».  
Модератор – М.Е. Михайлова, директор архангельского цен-
тра социальных технологий «Гарант». 

Конференция прошла на едином дыхании, не было ни одно-
го скучающего или равнодушного лица. Время летело незамет-
но, и семь часов, проведенных вместе, прожиты как единый 
миг.  Все выступавшие на массу полученных вопросов получи-
ли исчерпывающие, квалифицированные ответы». 

В настоящее время мы являемся свидетелями смены ис-
ходной концептуальной модели, господствовавшей в течение 
длительного исторического периода  в профессиональном ме-
дицинском сообществе. Медицина как искусство трансформи-
руется в индустрию оказания медицинских услуг.

Это повлекло за собой ряд перемен. Прежде всего, это по-
пытки приспособить природу человека к его потребностям и 
желаниям, убедить пациента, что лечение не зависит от лично-
сти врача, что решающую роль играют технические средства, 
что последствия лечения можно оценить извне. Это в свою оче-
редь привело к тому, что  пациент хочет знать второе и третье 
мнение, хочет принимать участие в своём лечении.  Появились 
контрактные отношения врач – пациент , что привело к «ком-
мерциализации человеческого тела и его частей». Таким обра-
зом,  современная метаморфоза в медицине питается деньга-
ми. Здоровье стало товаром.   

Но нельзя забывать: медицина – это искусство, иерархиче-
ский институт, во главе которого стоит врач. Добродетели, без 
которых врача просто невозможно представить: Благородство, 
Ум, Справедливость, Мужество, Чувство меры, Сдержанность, 
Вера, Надежда, Любовь (ведь  «Г де нет любви, там нет искус-
ства»), Профессионализм. 

Что же лежит в основе  профессионализма? Безусловно, 
прежде всего, обладание специальными знаниями, осознание 
обязательств и  готовность к бескорыстному служению. Осо-
бое значение придаётся постоянному приобретению знаний и 
практического опыта. Знания включают в себя и науку , и ис-
кусство. Необходимо помнить, что огромное значение в приоб-
ретении профессионализма играют творчество и эмоции. Труд 
должен приносить радость и чувство удовлетворённости от вы-
полненной  работы.

Безусловно, обозримое будущее медицины - это суперспе-
циализация,  молекулярная биология, технический прогресс 
в диагностике и лечении. Однако принципы и ценности меди-
цины должны оставаться прежними, несмотря на продолжаю-
щийся научный прогресс. Медицина не должна меняться, так 
как это особый вид человеческой деятельности, встроенный в 
саму человеческую природу.

Не должен меняться и врач, он должен остаться  профес-
сионалом, обладающим всеми добродетелями, необходимыми 
для бескорыстного служения. Он должен ориентироваться в 
вопросах философии, теологии, искусства, заботиться о сохра-
нении традиций, так как это позволяет проследить эволюцию 
медицины, и приумножить то, что сделано выдающимися дея-
телями медицинской науки и практики. Необходимо заботить-
ся как о преемственности традиционного профессионального 
единства, так и о сохранении собственного профессионализ-
ма. Очень важно  в работе профессионала провести анализ и 
осмысление собственного практического опыта, обсуждение 
его с молодыми коллегами, так как это не только фундамен-
тальная основа обучения, но и средство для достижения пере-
мен.

Самое важное при обучении молодых врачей – это преодо-
ление недостатка эрудиции, воспитание аналитического мыш-
ления, обучение медицинской этике. Т олько преемственность 
поколений позволит сохранить медицину как искусство и про-
фессионализм как идеал для сохранения.

Е.Н. Сибилева, заведующая кафедрой педиатрии 
№ 2 СГМУ, д.м.н., профессор, заслуженный врач РФ

Размышления о 
современной медицине

Знание  родителей – 
здоровье ребёнка

МЕДИК СЕВЕРА    11



 12    МЕДИК СЕВЕРА

Подготовка по специальности «фарма-
ция» началась после того, как в 2000 году 
руководством университета во главе с рек-
тором академиком Р АМН, профессором 
П.И. Сидоровым было принято решение о 
создании фармацевтического факуль те-
та. Важнейшими задачами того времени 
стали: обеспечение учебного процесса пе-
дагогическими кадрами, формирование 
материально-технической базы: приобре-
тение учебной и методической литературы, 
создание лабораторной базы, организация 
баз практики.

Первым деканом фармацевтического 
факультета была назначена доцент , к.м.н. 
Н.В. Соловьева, которая проделала огром-
ную организационную работу . Наталья 
Владиславовна детально ознакомилась с 
процессом подготовки провизоров в Перм-
ской государственной фармацевтической 
академии, в Московской медицинской ака-
демии им. И.М. Сеченова: тщательнейшим 
образом анализировала учебные планы и 
методическую литературу, посещала кафе-
дры, знакомилась с особенностями работы 
заочного отделения. В 2002 году 24 чело-

века стали первыми студентами фармацев-
тического факультета. 

Наталья Владиславовна вспоминает: 
«…Преподавателям кафедр необходимо 
было разработать лекции, практические 
занятия, составить контрольные работы, 
тестовые задания для сту дентов. Среди 
преподавателей-первопроходцев были: 
Коровина Вера Александровна, Смирнова 
Татьяна Евгеньевна, Айвазова Елена Ана-
тольевна, Козловская Наталья Николаев-
на, Фефилова Мария Борисовна, Абрамова 
Мирра Сергеевна, Щуров Геннадий Степа-
нович, Сумарокова Алина Владимировна. 
Занятия проводились не только в СГМУ, но 
и на базе Архангельского госу дарственно-
го технического университета – там препо-
давались физическая и коллоидная химия, 
аналитическая химия, ботаника». 

Большую помощь в подготовке сту ден-
тов оказала Пермская госу дарственная 
фармацевтическая академия. Сог ласно 
договору между двумя вузами, сту денты-
заочники обучались первые 3 года в Архан-
гельске, а на последующие курсы перево-
дились в Пермь. Для чтения установочных 
лекций по фармацевтической химии из 
Перми приезжала доцент Арефина Наталья 
Федоровна, по фармакогнозии – доцент 

22 февраля 50 выпускникам заочного 
отделения фармации факультета 
фармации и медицинской биологии 
были вручены дипломы провизоров. 
Выпуск 2012 года – 5-й выпуск.

Белоногова Алевтина Федоровна, по фар-
мацевтической технологии, организации и 
экономике фармации – профессор Олей-
ник Галина Анатольевна.

В заочную аспирантуру была направле-
на провизор Балцан Т атьяна Михайловна, 
которая в 2006 году успешно защитила 
кандидатскую диссертацию. 

В 2004 году на факуль тете обучались 
8 студентов по очной и 21 сту дент по за-
очной форме подготовки. Было решено от-
казаться от перевода сту дентов в Пермь и 
продолжить образовательный процесс на 
старших курсах в CГМУ. Для преподавания 
фармацевтической химии из Пятигорской 
государственной фармацевтической ака-
демии была приг лашена кандидат фарма-
цевтических наук Струсовская Ольга Генна-
дьевна, которая приняла активнейшее уча-
стие в организации специализированных 
кабинетов фармацевтической и токсико-
логической химии, оснащении их обору до-
ванием и реактивами. Ольга Г еннадьевна 
является руководителем научного кружка 
кафедры фармации и фармакологии. Под 
ее руководством выполняются дипломные 

проекты: Анна Кривцова разработала но-
вый лекарственный препарат для лечения 
ожогов, Ксения Бурдейная изучила про-
тивовоспалительные свойства созданной 
ею новой лекарственной формы ацетил-
салициловой кислоты. В 2008 году доцент 
О.Г. Струсовская была признана лучшим 
преподавателем теоретической кафедры 
СГМУ. В настоящее время она завершает 
научное исследование на соискание ученой 
степени доктора фармацевтических наук. 

Научное направление по разработке 
методики оценки эффективности системы 
менеджмента качества аптечных органи-
заций курирует профессор, доктор фар-
мацевтических наук И.В. К осова (РУДН, г. 
Москва). Под руководством Ирины Влади-
мировны ассистент кафедры фармации и 
фармакологии А.А. Большаков выполняет 
диссертационное исследование.

Хочется отметить самоотверженную и 
творческую работу Т.Е. Ивановой, ведущего 
преподавателя по дисциплине «управление 
и экономика фармации». Татьяна Евгеньев-
на организовала проведение междисци-
плинарной олимпиады сту дентов, активно 
обучает интернов, курсантов циклов усо-
вершенствования. 

Старший преподаватель Суханов Антон 
Евгеньевич, выпускник стоматологическо-
го факультета, закончил фармацевтиче-
ский факультет Ярославской государствен-
ной фармацевтической академии. Прошел 
специализацию по медицинскому и фарма-
цевтическому товароведению в К урском 
государственном университете. За годы 
работы на кафедре собрал коллекцию ин-
струментария, необходимого для проведе-
ния товароведческого анализа. Завершил 
диссертационное исследование.

Внесли большой вклад в развитие 
факультета доц. Л.П. Лисишникова, доц. 
В.С. Смолина, доц. Е.Л. К урочкина, доц. 
С.Н. Левицкий, проф. Н.А. Бебякова, доц. 
Р.Г. Коптяева, д.м.н. Ю.Е. Барачевский, 
доц. Е.В. Федотова, ст . преп. Т .В. Десне-
ва, доц. А.Е. Щеголев, доц. Н.Б. Чагина, 
доц. Е.А. Журавлева, проф. В.П. Пащен-
ко, доц. В.В. Зашихина, доц. А.В. Лебедев, 
ст. преп. И.Р. Вепрева, зав. каф. Л.В. У ша-
кова, учебно-вспомогательный персонал: 
Л.В. Бровкова, Н.А. Ху дякова, В.П. Карель-
ская, Г.В. Кузнецова и др.

Помощь в становлении факультета ока-
зывают наши партнеры. Первые практиче-
ские занятия по фармакогнозии проводили 
на базе Архангельского медицинского кол-
леджа. Тогда, в 2004 году, мы только начи-
нали изготовлять гербарии, выполнять ма-
кро- и микроскопию, качественные реак-
ции, и зав. фармацевтическим отделением 
Г.А. Пиковская, преподаватель О.В. Дроз-
дова, лаборанты колледжа делились свои-
ми знаниями. 

Огромную помощь факультет получил от 
Государственного унитарного предприятия 
Архангельской области «Фармация»: без-
возмездно было передано обору дование 
в виде рабочих мест химика-аналитика, 
провизора-технолога, а также реактивы, 
препараты, лабораторная посу да, вер-
тушки и др. На базе аптеки № 146 ГУП 
АО «Фармация» была создана учебно-
производственная аптека факультета.

Наши студенты проходят различные 
виды учебных и производственных прак-
тик – их в учебном плане 10. Сту дентов 
охотно принимают в аптеках № 2, № 180 
и других аптеках города и области. Кроме 
того, практику проходят в больничных ап-
теках Архангельской областной клиниче-
ской больницы, Архангельской областной 

Пятый выпуск провизоров: 
итоги и перспективы

Перспектива



Особое мнение
Буюклинская Ольга Владимировна, 
декан факультета фармации и меди-
цинской биологии, зав. кафедрой фар-
мации и фармакологии, доктор меди-
цинских наук, автор 98 печатных работ, 
2 патентов на изобретения,  2 пособий 
с грифом УМО, 1 монографии, в 2008г. 
награждена Грамотой МЗ и СР. Основ-
ные итоги работы: аккредитована ООП 
«Фармация», получена лицензия на ин-
тернатуру для провизоров по 3 специ-
альностям, организована сертифика-
ционная  переподготовка провизоров и  
тематическое усовершенствование.

На заседание исторического общества 
СГМУ, где Павел выступал с докладом, были 
приглашены и родственники К. Лоренца. 

Среди специалистов практической фар-
мации, активно передающих свои знания 
студентам и интернам, хочется отметить 
профессиональную деятельность началь-
ника отдела организации государственного 
надзора и контроля в сфере здравоохране-
ния и социального развития управления 
Росздравнадзора по Архангельской об-
ласти и Ненецкому национальному округу 
Е.И. Варламову, генерального директора 
ГУП АО «Фармация», кандидата экономиче-
ских наук А.В. Воронова. 

И конечно, какой факуль тет без дека-
ната! Сотрудники деканата фармацевтиче-
ского отделения Каркавцева Ольга Вениа-
миновна и К узнецова Галина Николаевна 
знают каждого из 396 сту дентов, помогут 
оформить различные документы, примут 
контрольные работы, составят расписание, 
просто выслушают и посоветуют , как ре-

шить возникшую проблему.
За 12 лет функционирования факультет 

доказал свою состоятельность и необходи-
мость подготовки кадров для фармацевти-
ческих организаций региона. Всего за годы 
работы факультета подготовлено 217 про-
визоров, 52 интерна. Планируются расши-
рение учебной базы и мест для проведения 
практики, подготовка преподавательских 
кадров, создание лаборатории для разра-
ботки и оценки качества лекарственных 
препаратов, проведение доклинических 
исследований препаратов. 

 О.В. Буюклинская, д.м.н., 
декан факультета фармации 

и медицинской биологии с 2004 года,
фото автора

клинической детской больницы, Городской 
больницы № 7, Северного медицинского 
центра им. Н.М. Семашко, аптеках различ-
ных форм собственности.

Помощь в реализации образователь-
ной программы «Фармация» оказывает 
Ботанический сад Соловецкого историко-
архитектурного музея-заповедника. Насто-
ятель монастыря, директор Ботанического 
сада Шутов Владимир Викторович находит 
время для встреч с нашими сту дентами во 
время летней практики. Сотру дники Бота-
нического сада Гришанова Ольга Васильев-
на и Новинская Т атьяна Александровна 
вместе со сту дентами изучают фармаког-
ностические особенности лекарственных 
растений Соловецкого архипелага, восста-
навливают аптекарский огород, созданный 
в монастырский период Соловецкого мона-
стыря.

Студенты отделения под руководством 
доц. Демидовой Натальи Анатольевны раз-
рабатывают посадки лекарственных рас-

Встреча 
Леонида Рошаля 

с медицинской 
общественностью 

Архангельска 
и области

Не так давно в Архангельск с одно-
дневной рабочей поездкой прибыл из-
вестный российский детский хирург, пре-
зидент Национальной медицинской пала-
ты, директор научно-исследовательского 
института неотложной детской хирургии 
и травматологии, член Общественной 
палаты РФ Леонид Михайлович Рошаль. 
Он провел встречу с медицинской обще-
ственностью, студентами и преподавате-
лями нашего вуза. В этот последний свой 
приезд Леонид Михайлович  не остался 
равнодушен к проблемам архангельско-
го здравоохранения и прежде всего к 
проблеме подготовки кадров. На вопрос 
одного из профессоров СГМУ о том, что 
в течение уже нескольких  лет медицин-
ский университет пытаются закрыть и 
передать в качестве факультета в состав 
федерального вуза, Рошаль ответил: «Я 
этот вопрос знаю. Мало того, я говорил 
сегодня об этом с губернатором. Моя 
позиция – университет должен остаться 
в том виде, как он есть». Для всех была 
очень важна поддержка известного дет-
ского хирурга и общественного деятеля. 

Почти три часа длился конструктив-
ный диалог Леонида Рошаля с медицин-
ской общественностью Архангельска и 
области. Говорил он о том, что уже сдела-
но для решения острых вопросов, о пер-
спективах развития медицины, реализа-
ции программы модернизации здраво-
охранения, в частности, строительства 
новых фельдшерско-акушерских пунктов 
с жильем для специалиста. Большое вни-
мание было уделено вопросам перехода 
на новую систему оплаты тру да, повы-
шения заработной платы и обеспечения 
медиков жильем, системным проблемам 
здравоохранения. Леонид Рошаль рас-
сказал о целях своего визита в Архан-
гельскую область. Он подчеркнул, что во 
время своих поездок собирает информа-
цию о состоянии и проблемах здравоох-
ранения регионов, чтобы довести ее до 
руководства страны. Леонид Рошаль от-
метил, что одна из важнейших задач его 
встреч с медиками — поднять медицин-
ское сообщество на новый уровень раз-
вития. 

Екатерина Неманова

тений в Дендрологическом саду НИИ лес-
ного хозяйства, где размещены дендрарий, 
опытно-экспериментальные участки, интро-
дукционный питомник, селекционные участ-
ки облепихи, витаминного шиповника.

Студенты отделения фармации не оста-
ются в стороне от научных исследований. 
По результатам научной работы за период 
с 2007 по 2012 год было выполнено 22 до-
клада на вновь организованной секции в 
рамках научной сессии СГМУ «Актуальные 
вопросы фармации и фармакологии», сту-
дентами опубликовано 12 тезисов в раз-
личных сборниках. Павел Байкин совмест-
но с работниками музейного комплекса 
участвовал в поиске материалов, касаю-
щихся жизни и деятельности первого про-
визора города Архангельска – К. Лоренца. 
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Медицинская география

Понять настроение жителей любого уголка 
страны и их образ жизни можно через знаком-
ство с их детьми. Во время моей работы врачом 
в проекте «Канинский Красный чум» я приобрел 
много друзей в кочующих семьях оленеводов. Для 
них  характерны крепость и сплоченность, кото-
рые помогают существовать в суровых условиях, 
влюбленность в тундру. 

Дети тундровиков имеют свои от личительные 
черты. Поражает их самостоятельность с самого 
раннего возраста. Никакому ребенку в городе 
или поселке родители не дадут , например, такой 
острый нож или топор, с которыми свободно об-
ращаются дети в тундре, работая по хозяйству или 
за обедом.

Дети оленеводов очень наблюдательны: заме-
чают мельчайшие приметы вокруг, хорошо ориен-
тируются в тундре. Им присущи тру долюбие и ис-
полнительность: они не пререкаются с родителями 
по поводу выполнения той или иной работы либо  
поручений. Дети в семьях дружны. Наконец, они  
выносливы, любознательны, непосредственны и  
открыты.

Я рад, что подружился с такими замечатель-
ными маленькими людьми.

Леонид Зубов, доцент кафедры 
педиатрии № 2, фото автора



Поздравляем
с юбилеем!

Осипову Елену Васильевну
Глебову Любовь Николаевну

Корнееву Наталью Валентиновну
Макарову Ольгу Валентиновну
Вилову Татьяну Владимировну

Гурьева Александра Викторовича
Огневу Людмилу Алексеевну

Лозовицкую Маргариту Федоровну
Иванову Надежду Акимовну

Пономареву Ираиду Александровну

Желаем всем крепкого 
здоровья, успехов, 

благополучия! 

В начале года состоялись две знаменательные встречи, на 
которых педиатрами обсуждались профессиональные пробле-
мы. На одной из них были намечены планы конструктивного 
взаимодействия сотрудников педиатрических кафедр СГМУ , 
базирующихся в отделениях Архангельской областной детской 
клинической больницы, и врачей клиники. Главный врач ОДКБ 
г. Архангельска Олег Низовцев искренне поблагодарил всех 
собравшихся за сотру дничество и рассказал о перспективах 
строительства и ремонта больницы. «Все мы решаем общие 
задачи, одной из которых является подготовка и воспитание 
кадров, – начал свой разговор Олег Юрьевич. – А для пре-
стижа профессии должна быть создана доброжелательная и 
комфортная обстановка обучения сту дентов, клинических ин-
тернов и ординаторов в от делениях больницы. Будущие врачи 
должны видеть самые лучшие достижения клиники, ощутить 
творческую атмосферу коллектива и гордость за профессию. 

Северный государственный медицинский университет объявляет конкурсный 
отбор на замещение должностей научно-педагогических работников  с последую-
щим заключением трудового договора:

ассистент кафедры ортопедической стоматологии;• 
зав. отделом клинической иммунологии ЦНИЛ;• 
младший научный сотрудник лаборатории гемостаза ЦНИЛ;• 
младший научный сотру дник отдела социологии медицины и общественного • 
здоровья ЦНИЛ – 2,5 должн.;
младший научный сотрудник отдела клинической биохимии ЦНИЛ;• 
младший научный сотрудник лаборатории международных программ и биоме-• 
дицинской статистики ЦНИЛ;
младший научный сотрудник лаборатории  ДНК  ЦНИЛ- 2 должн.;• 
младший научный сотрудник  отдела гигиены и экспертизы тру да ЦНИЛ – 1,5 • 
должн.;
младший научный сотрудник отдела изучения здоровья работников вахтовых • 
форм труда в Заполярье НИИ АМ;
младший научный сотрудник отдела экспериментальной медицины НИИ АМ.• 

Документы принимаются в течение месяца со дня опубликования по адресу: 
г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  каб. № 2224, тел. 21-12-52. С условиями трудово-
го договора и квалификационными требованиями можно ознакомиться в от деле 
кадров, тел. 28-57-93. 
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МЕДИК       СЕВЕРАМЕДИК       СЕВЕРА

Детская больница готова создать для этого все необходимые 
условия. После завершения ремонта в больнице ни одна сту-
денческая группа не будет ютиться в подсобных помещениях».

На своеобразный межкафедральный совет традиционно 
вместе собрались сотру дники всех университетских кафедр, 
базирующихся в областной детской больнице (таких кафедр 
в больничном комплексе 6). Эти специалисты оказывают по-
вседневную лечебную и консуль тативную помощь практиче-
скому здравоохранению, являются лидерами в различных 
областях педиатрии и детской хирургии. В неформальной об-
становке педиатры поделились опытом работы со сту дентами 
и интернами, обсудили вопросы преемственности обучения и 
воспитания, взаимодействия с руководством и персоналом 
больницы. Прошедшие встречи коллективов кафедр и больни-
цы еще раз доказали, что  успех нашего дела возможен, если к 
нему подходить сообща.

Л.А. Зубов, доцент кафедры педиатрии № 2

Âñòðå÷è ïÅäèàòðîâ



Юбилей

Первая заповедь «Клятвы врача Рос-
сии» гласит: «...почитать научившего меня 
врачебному искусству наравне с родителя-
ми, помогать в его делах и нуждах». Большая 
часть профессорско-преподавательского 
состава университета – ученики сегод-
няшних преподавателей-ветеранов. Они 
помнят дан ное обещание и стараются про-
являть должное внимание к своим учите-
лям. 25 лет назад в СГМУ была создана 
первичная ветеранская организация, ко-
торую возглавляла по партийному поруче-
нию преподаватель кафедры иностранных 
языков Г.Г. Лушева. По ряду объективных 
причин в 1989 году Совет прекратил свою 
работу.

По инициативе ректората накануне Дня 
Победы 1992 года была возобновлена ра-
бота ветеранской организации универси-
тета. Ее воз главил очень энергичный чело-
век, ветеран войны и труда, преподаватель 
кафедры философии Н.И. Алексеев. С 2000 
года председателем совета ветеранов 
СГМУ является А.Я. Сердечная.

Со временем ветеранское объединение 
выросло в большую значимую организацию 
со своим уставом, правами и обязанностя-
ми. Были определены основные направле-
ния деятельности комиссий и вете ранской 
организации в целом: поддержание актив-
ного образа жизни неработающих вете-
ранов; оказание медико-социальной и 
психо логической помощи; патриотическое 
воспи тание молодежи.

Сейчас в ветеранской организации 
вуза: 5 профессоров, 25 доцентов, 60 пре-
подавателей, 20 лаборантов, 5 препарато-
ров, 15 работников АХО, 8 библиотекарей, 
4 бухгалтера, 5 работников отдела кадров, 
4 человека проблемной лаборатории. Бо-

лее 50% из них имеют стаж работы 30–40 
лет. 5 человек – инвалиды 1 группы, 37 че-
ловек – инвалиды 2 группы, 40 человек – 
тяжело больные. Совет ветеранов пред-
ставлен 15 членами актива.

Ежегодно составляется план работы, в 
соответствии с которым ежемесячно про-
водятся заседания, г де обсуждаются теку-
щие дела, решаются финансовые вопросы, 
заслушиваются отчеты членов комиссий 
и кураторов. Намеченный план работы 
выполняют комиссии. К омиссия «Забота» 
поздравляет ветеранов с юбилеем, днем 
рождения, передает сведения в редакцию 
газеты «Медик Севера», вручает денежные 
премии. Комиссия «Здоровье» ведет учет 
обратившихся ветеранов за медицинской 
помощью в консуль тативную поликлинику 
и стоматологический центр. Работает ко-
миссия по учету участников ВОВ и патрио-
тическому воспитанию. К сожалению, «от 
героев былых времен не осталось почти 
имен». Из 47 человек, вернувшихся с вой-
ны, остался единственный участник боевых 
действий Н.И. Алексеев, который в соста-
ве 405 истребительного полка ПВО дошел 
до Варшавы. Два человека приравнены к 
участникам ВОВ: Н.И. Буркова, всю войну 
работавшая лаборантом в госпитале, и 
М.Я. Спивак, принимавший участие в обо-
ронных работах, будучи курсантом военно-
медицинской академии. У нас 37 тружени-
ков тыла, 2 человека – блокадники Ленин-
града и одна – узник концлагеря.

Все наши ветераны – участники войны 
и приравненные к ним – награждены ор-
денами ВОВ I и II степени и другими меда-
лями. Многие из них нетранспортабельные 
инвалиды. 

Пока мы боль чужую чувствуем,
Пока живет в нас сострадание, 
Пока мечтаем, буйствуем,
Есть в нашей жизни оправдание.

А. Дементьев

В День Победы ветеранам выдаются 
материальные поощрения, предоставляют-
ся путевки «санаторий на дому». Мы, конеч-
но, не забыли наших участников Великой 
Отечественной войны, не доживших до на-
ших дней. 

Культурно-массовая комиссия прово-
дит вечера для ветеранов в Новый год, 
День Победы. Администрация университе-
та и профком всегда находят возможность 
помочь нам финансово. В день пожилого 
человека всем ветеранам выделяется ма-
териальная помощь. Ветераны посетили 
драматический театр в День защитника 
Отечества, концерт оркестра Краснозна-
менного Северного флота, посвященный 
70-летию прихода конвоя «Дервиш», кон-
церты в АГКЦ по теме «Преемственность 
поколений», вечер, посвященный медицин-
ским династиям, фонду Ломоносова, Дню 
космонавтики, концерт военного оркестра 
Беломорской флотилии, торжественный 
вечер, посвященный 300-летию М.В. Ломо-
носова.

Социальный факультет выделяет нам 
студентов для работы с ветеранами. Они 
посещают ветеранов 1 раз в неделю и 
оказывают им действенную помощь. Со-
вет ветеранов работает в тесном контакте 
с администрацией и профкомом, а также с 
советом ветеранов Октябрьского округа и 
городского совета. Администрация СГМУ и 
профком не только оплачивают нам празд-
ничные столы, но и выделяют деньги на по-
сещение больных в больницах, на частич-
ную оплату ритуальных услуг.

Мы искренне благодарим ректорат и 
профком СГМУ, администрацию Октябрь-
ского округа и городской Совет ветеранов 
за помощь. 

А.Г. Сердечная, председатель 
Совета ветеранов СГМУ 

25 лет Совету ветеранов СГМУ25 лет Совету ветеранов СГМУ


